
@æ
ww
ffi@
wø

MINISTÉRIO DA EDUCAçÃO
SEcRETARTA DE EDUCAçÃO pROFtSS|ONAL E TECNOLÓGtCA
TNSTTTUTO FEDERAL DE EDUCAçÃO, CtÊNC|A E TECNOLOGTA DE GOtÁS
REITORIA

1

2

3
4
5
6
7
B

I
10
11
12
13
14
15
16
17
1B
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31
32
33
34
35
36
37
3B
39
40
41
42
43
44
45
46
47
4B
49

Ë INST¡TUTO FEDERAL
Goiás

Reitoria do lnstituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de Goiás
Av. Assis Chateaubriand, n 130-012. Goiânia-GO

ATA DA 24A REUNIÃO OO CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO OO
TNSTTTUTO FEDERAL DE EDUCAçÃO, CtÊNCtA E TECNOLOGIA DE GO|ÁS.

Aos nove dias do mês de setembro de dois mil e dezesseis, às nove horas e
quarenta minutos, no Câmpus Goiânia Oeste do lnstituto Federal de Educação, Ciência e
Tecnologia de Goiás (lFG), realizou-se a 24 Reunião do Conselho de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Conepex) do lFG, em caráter ordinário, cuja pauta foi: 1. lnformes; 2. Aprovação
da 234 Ata do Conepex; 3. Aprovação da minuta do Regimento do Conepex; 4. Constituição
de comissão para elaborar regulamento de concessão de bolsas pelo IFG; 5. PPC Técnico
lntegrado em Mecânica - Câmpus Valparaíso de Goiás; 6. PPC Técnico lntegrado em
Mecânica - Câmpus Senador Canedo; 7 . PPC Técnico lntegrado em Automação lndustrial -
Câmpus Senador Canedo; B. PPC Técnico lntegrado em Automação lndustrial - Câmpus
Valparaíso de Goiás; 9. PPC Técnico lntegrado em Agroindústria - Câmpus lnhumas; 10.
PPC de Licenciatura em Artes Visuais - Câmpus Cidade de Goiás; 11. PPC em Letras -
Língua Portuguesa - Câmpus Goiânia. A reunião foi presidida, inicialmente, pelo Professor
Jerônimo Rodrigues da Silva, Reitor, e secretariada pelo servidor Marcos do Carmo
Gonçalves, Assistente em Administração, com a presença dos Conselheiros Pró-Reitores:
Adriana dos Reis Ferreira, Pró-Reitora de Ensino, Ruberley Rodrigues de Souza, Pró-Reitor
de Pesquisa e Pós-Graduação e Sandro Ramos de Lima, Pró-Reitor de Extensão; dos
Conselheiros Chefes de Departamento de Áreas Acadêmicas: Ádria Borges Figueira
Cerqueira, Andreia Alves do Prado, Benjamim Pereira Vilela, Dirceu Luiz Hermann, Dori
Rodrigues de Souza, Edson Roberto Rodrigues Sales, Fábio Campos Macedo, Jucélio
Costa de Araújo, Maria Valeska Lopes Viana, Marizângela Aparecida de Bortolo Pinto, Paula
Graciano Pereira, Sônia Aparecida Lobo, Thaísa Lemos de Freitas e Wanderley Azevedo de
Brito; dos Conselheiros Gerentes de Pesquisa, Pós-Graduação e Extensão: Alan Dumont
Clemente, Blyeny Hatalita Pereira Alves, Carlos Rangel Neves Otto, Eleusa Maria Leão,
Elza Gabriela Godinho Miranda, José Luis Domingos, José Nerivaldo Pimenta da Silva,
Maria Betânia Gondim da Costa, Martha Rodrigues de Paula Manrique, Nisval Ferreira
Guimarães, Reinaldo de Lima Reis Júnior e Willian Batista dos Santos; do Conselheiro
representante dos docentes: Sandro de Oliveira Safadi; da Conselheira representante dos
servidores técnico-administrativos'. Euzamar Ribeiro de Oliveira. Justificaram a ausência os
Conselheiros: André Luiz Silva Pereira, Daniela Oliveira dos Santos, Daniela Pereira
Versieux, Heloíza Amanda Steglich Bonilla, Laura Calaça da Silva, Lillian Pascoa Alves,
Lucivânio Oliveira Silva, Natália de Paula Santos e Thalita Franco dos Santos Dutra. Não
compareceram à reunião os Conselheiros: Hipólito Barbosa Machado Filho e Reuler
Cardoso Pereira. O Presidente do Conselho, Professor Jerônimo Rodrigues da Silva, iniciou
explicando que, durante a reunião, necessitaria se ausentar por motivo de convocação para
comparecimento na SETECiMEC em Brasília - DF. Passou-se então à apreciação da 23a
Ata do Conepex, que foi aprovada em votação. Quanto ao 3o item da pauta, aprovação da
minuta do Regimento do Conepex, o Presidente, Professor Jerônimo, explanou sobre o
histórico dos trabalhos realizados pela comissão responsável pela elaboração da minuta e
passou a palavra ao Conselheiro Sandro de Oliveira. O Conselheiro em questão relatou a
trajetória das discussões, dentre elas pontos relativos à natureza, composição e
organização do Conselho, que culminaram nas deliberações contidas no parecer, dando
origem à minuta que foi enviada para apreciação do pleno para aprovação, ou não, durante
a reunião de hoje. Ponderou que, conforme se observa no material distribuído aos
conselheiros, das sugestöes provenientes da consulta pública, a comissão acatou algumas.
O Presidente, Professor Jerônimo, teceu considerações acerca das alterações e abriu
espaço para os demais conselhe ros. Passou-se então à votação da m nuta,
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regimento, que foi devidamente aprovada. Nesse momento, o Presidente, Professor
Jerônimo, passou a condução da reunião ao Professor Adelino Candido Pimenta, na
condição de Presidente em Exercício. A reunião foi retomada analisando-se o item 4 da
pauta, ocasião em que se passou a palavra ao Conselheiro Ruberley para que esclarecesse
sobre a rotina de concessões de bolsas no âmbito do lFG. Afirmou que foi criado Grupo de
Trabalho, no âmbito da Câmara de Pesquisa, para análise dos documentos, pertinentes à
temática, visando se chegar à formação de uma comissão, entre as três Câmaras, para que
se possa construir minuta de regulamentação de concessão de bolsas pelo lFG. Assim, o
Presidente em Exercício, Professor Adelino, solicitou que houvesse indicação espontânea
dentre os presentes para a constituição da referida comissão, sendo que se ofereceram os
Conselheiros: Reinaldo, José Nerivaldo, Willian, José Luis, Benjamim e Marizangela, ficando
acordado que os trabalhos serão coordenados pelo conselheiro Benjamim. O Presidente em
Exercício, Professor Adelino, expôs acerca da necessidade de indicação de 02 (dois)
membros do Conepex para integrarem a comissão eleitoral para as eleições da nova
composição do Conepex, CPA e Consup. A Conselheira Andreia se disponibilizou de forma
espontânea. Quanto ao outro nome, o Conselheiro Wanderley sugeriu que fosse levado em
consideração um critério de localização geográfica. Assim, o outro nome, destacado dentre
os membros do colegiado, foi o do Conselheiro Dirceu. O Presidente em Exercício,
Professor Adelino, ressaltou que nesta reunião também deveria ocorrer discussão para
composição da comissão, sugerida pelo Conselheiro Sandro Ramos e aprovada
anteriormente, para o Alinhamento das Regulações de cada Câmara para se evitar
contradições e tentar unificar os regimentos. O Conselheiro José Nerivaldo solicitou mais
esclarecimentos da função a ser desempenhada por essa comissão. Já o Conselheiro José
Luis sugeriu que a metodologia quanto aos trabalhos fosse apreciada pelo colegiado do
Conepex. Complementando as exposições, o Conselheiro Ruberley explicitou o contexto em
que surgiu a ideia para compor essa comissão e explicou que a intenção é que seus
trabalhos estejam voltados para debater e repensar as regulações de cada Câmara. A
Conselheira Marizangela propôs que seja conferida autonomia à própria futura comissão
para que proponha a metodologia de seus trabalhos. O Conselheiro José Nerivaldo sugeriu
que uma metodologia a ser seguida pela futura comissão seria a de realizar revisão dos
regimentos de cada Câmara, gerar parecer e, por fim, dar conhecimento ao pleno para
deliberações, inclusive ponderou que seria pertinente que o pleno definisse a natureza da
futura comissão, bem como suas diretrizes a fim de fique claro qual o objetivo a ser
alcançado. O Conselheiro José Luis acompanha o conselheiro José Nerivaldo nesse ponto.
Dada a palavra ao Conselheiro Sandro Ramos, delineou que a finalidade da proposição
para a formação dessa comissão está fundada na busca de alinhamento metodológico para
que não ocorra sombreamento entre os eixos da Pesquisa, Ensino e Extensão. O
Conselheiro Dirceu sugeriu que a futura comissão trabalhe sobre os documentos dos três
eixos e, posteriormente, traga as considerações para a apreciação do pleno que então
deliberará acerca da construção do documento final. A Conselheira Adria elogiou a iniciativa
e ressaltou a importância de se debater a identidade institucional fundamentada no tripé
Ensino, Pesquisa e Extensão para se chegar a um consenso que seja fruto dos trabalhos da
comissão. Nesse momento, a Conselheira Elza encaminhou que a comissão fosse
constituída e que fosse estabelecida uma rotina de trabalho integrada com as comissöes
que estão discutindo os regulamentos em cada eixo. O Conselheiro Benjamim reafirmou
posicionamento, defendido pelo Conselheiro Sandro de Oliveira, no sentido de que é de
suma importância se pensar a execução das atividades de Pesquisa, Ensino e Extensão
aliadas com a questão da regulação da jornada de trabalho docente. A Conselheira Adria
ressaltou que o papel de atuação da futura comissão precisa ser bem definido, trazendo, de
fato, reflexões sobre os eventuais sombreamentos e que as deliberaçõ es resultantes se
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tratadas no âmbito do pleno. A Conselheira Adriana sugeriu que fosse explicitado, no teor da
Portaria de constituição da comissão, o seu objetivo, bem como o tempo de duração dos
trabalhos. Após os debates, foi aprovada a constituição da Comissão responsável pelo
Alinhamento das Regulações das Câmaras de Ensino, Pesquisa e Extensão do Conepex,
composta pelos seguintes membros titulares: Wanderley, Elza, Adria, Carlos, William e
Blyeny, bem como pelos membros suplentes: Marizangela, José Nerivaldo e Martha.
Também ficou definido que cada Pró-Reitoria irá indicar um representante para integrar a
comissão, totalizando 12 (doze) membros, sendo 09 (nove) titulares e 03 (três) suplentes.
Quanto ao prazo, ficou aprovado que a comissão terá 90 (noventa) dias, a contar de hoje,
para a conclusão de seus trabalhos. Considerando que os itens 5 a 11 rJa pauta tratam de
Projeto Pedagógico de Curso (PPC), nesse momento, antes do início das discussões, o
Conselheiro Sandro de Oliveira sugeriu que a metodologia fosse alteradia para que o pleno
discuta e aprove PPC antes dos cursos serem ofertados e colocados em andamento. A
Conselheira Adriana ponderou que as propostas de projeto de cursos são dinâmicas e que
não haveria necessidade de que alteração de projeto de curso fosse discutida no Conepex e
que seria o caso de repensar esse fluxo, limitando a análise do Conepex apenas à oferta e
extinção de cursos. A Conselheira Adria manifestou que o momento é oportuno para que se
faça uma reflexão sobre a integração entre as disciplinas, especialmente quanto ao
aprimoramento do ensino médio integrado em tempo integral. O Conselheiro Sandro Ramos
demostrou a preocupação da existência de cursos já em andamento sem aprovação dos
respectivos projetos. O Conselheiro Ruberley indicou ser necessário rever o formato atual,
se buscando construir uma política no sentido de que os cursos só se iniciem com os
projetos devidamente aprovados, pois, da forma como está ocorrendo, o Conepex acaba
perdendo eficácia. A Conselheira Adriana compartilhou o fluxo que envolve a aprovação do
projeto de curso até a Câmara de Ensino e demonstrou preocupação no sentido de que,
primeiramente, deve haver capacitação do docente para que então se fale em proposta de
alteração de matriz. A Conselheira Adria manifestou que seria prudente que o Conepex
formalizasse um fluxo próprio que envolva oferta de cursos e seus respectivos projetos
pedagógicos. A Conselheira Maria Bethania sugeriu que as Câmaras participem das
discussões de oferta e extinção de cursos para se chegar a um consenso. Após essas
considerações, a Conselheira Adriana encaminhou votação dos PPCs, seguindo a pauta.
Ponderou que os PPCs Técnico lntegrado em Mecânica, Câmpus Valparaíso e Câmpus
Senador Canedo, levaram em conta as peculiaridades locais, mas ressaltou que a malriz é
uníssona quanto ao eixo tecnológico. Também afirmou que a construção, desses
documentos, levou em conta a legislação pertinente. Colocados em votação, foram
aprovados. O Conselheiro Dirceu discorreu sobre os PPCs Técnico lntegrado em
Automação lndustrial, Câmpus Valparaíso de Goiás e Câmpus Senador Canedo. Colocados
em votação, foram aprovados. A Conselheira Adriana discorreu sobre o PPC Técnico
lntegrado em Agroindústria do Câmpus lnhumas, destacando sua origem a partir da
alteração do curso de Alimentos, afirmou que a evasão é quase inexistente e que a
alteração foi exitosa. Colocado em votação, foi aprovado. O Conselheiro Edson Roberto
expôs sobre o PPC de Licenciatura em Artes Visuais do Câmpus Cidade de Goiás, reforçou
os apontamentos constantes no parecer, sendo que a Conselheira Adria completou
afirmando que as alterações sugeridas já foram implementadas. Colocado em votação, foi
aprovado. Nesse instante, a Conselheira Adriana complementou que as licenciaturas serão
reformuladas até julhol2017. O Conselheiro Edson Roberto também explanou sobre o PPC
em Letras - Língua Portuguesa do Câmpus Goiânia, detalhando as observações pontuadas
no parecer. Colocado em votação, foi aprovado. A Conselheira Adriana expôs que o referido
curso poderá auxiliar na integração dos estrangeiros e a Conselheira Paula acrescentou que
também poderá contemplar a formação daqueles que não possuem a língua portugue

Reitoria do lnstituto Federal de Educação, e Tecnologia de Goiá

N

{

N
E

lvil
Av. Assis Chateaubriand, no 1.658, Setor 12. Goiânia-GO
Fone: (62) 3612-2

CEP:74.1



ø@
wø
TE
t@

g INSTITUTO FEDERAL
Goiás

lv¡nusrÉRro on eoucnçÃo
SEcRETARtA oe eoucaçno pRoFtsstoNAL E TEcNolóclcn
tNsrruro FEDERAL DE EDUcAçÃo, clÊrucln E TEcNoLocn oe colÁs
REITORIA

150
151
152
153
154
155
156
157
158
159
160
161
162
163
164
165
166
167
168
169
170
171

172
173
174

175
176
177
178
179

180

como língua padrão, possibilitando o aprendizado de uma língua adicional. Nesse tocante, o
Conselheiro Fábio demonstrou a preocupação com o baixo contingente de professores
presentes nos cursos de licenciaturas voltadas à Língua Portuguesa, ponderando que essas
discussöes sejam mais estreitadas entre a Direção-Geral dos Câmpus e a Pró-Reitoria de
Desenvolvimento lnstitucional. lnclusive, a Conselheira Paula abordou a questão de que os
concursos do IFG mantêm a prática de exigir dupla habilitação para a área de Língua
Portuguesa e que tal conduta deve ser alterada, assim sugeriu que se tenha uma maior
interação entre a Pró-Reitoria de Ensino e a Pró-Reitoria de Desenvolvimento lnstitucional
para esse aperfeiçoamento. Finalizados os assuntos da pauta, o Presidente em Exercício,
Professor Adelino, agradeceu e passou aos informes. O Conselheiro Sandro Ramos
informou que alguns eventos institucionais poderiam ser retomados considerando o aporte
financeiro liberado pelo Ministério da Educação. Também dividiu com o colegiado as
dificuldades que foram enfrentadas para se viabilizar a participação dos alunos do IFG em
evento na cidade de Cuiabá - MT (JlF - Etapa Nacional). Relatou também que está
ocorrendo divulgação da regulamentação das ações de extensão nos câmpus do lFG. O
Conselheiro Ruberley relatou acerca da participação inexpressiva nos câmpus quanto às
discussões para elaboração da política de pesquisa e pós-graduação. Também informou
que o Comitê de Ética em Pesquisa foi aprovado e seu funðionamênto está previsto para
iniciar em breve. Concluiu informando que o Mestrado Profissional em Educação
Profissional e Tecnológica em Rede Nacional (ProfEPT) foi aprovado pela CAPES. Por fim,
o Presidente em Exercício, Professor Adelino, reiterou o agradecimento aos conselheiros
presentes e encerrou a reunião às doze horas e vinte minutos.

Rodrigues da Silva
nte do Conselho de Ensino, Pe uisa

e Extensão

Adelino Ca dido Pimenta

Presidente em Exercício do Conselho de
Ensino, Pesquisa e Extensão
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Secretário do Conselho de Ensi
Extensão
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